

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes 15 de Febrero de 1901

Año XXX. Núm. 8.379

Manifestaciones tumultuosas

Madrid

Día 9.—Un grupo numerosísimo se situó en la calle de Hortaleza, frente a la casa del Sr. Pérez Galdós, vitoreando a la libertad y dando mueras a la reacción. Después se trasladaron los manifestantes al teatro de Apolo, donde se celebraba una función a beneficio de la Sociedad de actores y actrices.

Cada una de las compañías que actúan en Madrid representaba un acto, y la del Español puso el cuarto de «Electra».

Los manifestantes enteróronse y sin que hubiera fuerza humana que pudiera detenerlos, invadieron las butacas, los palcos y las galerías. La policía comenzó a repartir palos, y los espectadores, especialmente las señoras, se asustaron, creyendo que había llegado el fin del mundo, pero se calmó el tumulto y continuó la representación del cuarto acto de «Electra», que fué aplaudido con entusiasmo delirante.

Al terminar la representación se multiplicaron los vivas a la libertad y mueras a la reacción y al clericalismo y se produjo la manifestación, que se fué directamente a la calle de Cedaceiros, donde los luises tienen una residencia; fué apedreado el edificio, rompiendo cristales, puertas y persianas, y por fin la policía disolvió a sablazos la manifestación, practicando siete detenciones.

Otro telegrama dice que muchas familias de la buena sociedad madrileña han sacado a sus hijos del Colegio de jesuitas por miedo a los sucesos que puedan desarrollarse.

En los círculos políticos se comentaron vivamente los sucesos desarrollados, emitiéndose muy encontrados pareceres.

Hacíase notar que en el libro de felicitación al Conde de Caserta que se ha puesto en Palacio habían firmado solamente doce personas, todas de la servidumbre, no viéndose ni una sola firma de ministro ni personaje de importancia del partido liberal.

Los militares mostrábanse disgustadísimos de que haya sido ascendido a comandante de Estado Mayor D. Carlos de Borbon, y decían que hubiera sido más sencillo hacerle capitán general sin sueldo ni antigüedad, como lo fué el duque de Montpensier y lo es el rey D. Francisco de Asís.

«El referido ascenso—se añade—dentro de un cuerpo como el de Estado Mayor, organizado con escala cerrada, resulta una violenta interpretación de las disposiciones legales.»

Día 10.—En las primeras horas de la noche se reprodujo la manifestación. Numerosos grupos se situaron en la Puerta del Sol y comenzaron a vitorear a la libertad, dando mueras a la reacción.

La policía cargó sobre los manifestantes, repartiendo sablazos a diestro y siniestro, y los grupos se dirigieron por la carrera de San Jerónimo a la redacción de «El País», al que vitorearon.

Mientras algunos grupos se estacionaban en la calle del Arenal y desembocadura de la de Espoz y Mina a la Puerta del Sol, esperando sin duda a los invitados al banquete de Palacio, otros manifestantes rompieron los faroles y muchos cristales en la calle Ancha y apedrearon el convento de los jesuitas, en cuyo edificio no quedó un cristal sano. La policía, apoyada por la Guardia civil, cargó barbaramente sobre los grupos, y resultaron heridos seis paisanos y un guardia.

Cuando más excitados estaban los ánimos, oyóse una espantosa detonación que alarmó al vecindario de la casa de D. Benito Pérez Galdós. Tratabase de un petardo que una mano criminal había colocado bajo el balcón del entresuelo de la casa editorial del eminente autor de los *Episodios Nacionales*. El estampido fué tan grande, que de la trepidación cayeron hechos añicos todos los cristales de los edificios públicos, y un farol del alumbrado público saltó y quedó destrozado y torcido el brazo de hierro que lo sostenía. El Sr. Galdós no se encontraba en casa.

Poco después estallaba otro petardo ó cohete en la calle del Turco, cuya detonación produjo también alarma, como es conseqüente.

Los manifestantes, en número de unos 2.000, se situaron frente al Teatro Español, donde continuaron dando vivas y mueras hasta que los desalojó la policía. A las 6'30 de hoy estaban los grupos en las Cuatro Calles, donde la Guardia Civil hizo el despejo a sablazo limpio.

En la calle de la Puebla, al salir muchos estudiantes y el público del Centro Escolar, donde dió el Sr. Palomero una conferencia sobre el drama «Electra», repitieron los vivas y mueras y la policía cargó de nuevo.

Por fin a las 1'30 el alcalde, señor duque de Santo Mauro, logró disolver el último grupo que quedaba en la Puerta del Sol. Las frases del duque convencieron a los manifestantes, que se retiraron dando vivas al alcalde y gritando: «¡Que no se case! ¡Que no se case!»

En el tumulto que se promovió a la salida del Centro Escolar fué herido de un botellazo el teniente de Seguridad Mateo Ayllon y de una pedrada en el costado el teniente Francisco Grau. Fueron heridos 5 estudiantes y detenidos más de 20 manifestantes.

El ministro de la Gobernación, señor Ugarte, dijo anoche a los periodistas que el Gobierno no quiere hacer uso de los derechos que le dá la suspensión de las garantías constitucionales para reprimir las manifestaciones, pero si

éstas se repiten pondrá en vigor la ley y pegará fuerte.

Momentos después de recibir la pedrea y los silbidos de que fué objeto en la calle de Toledo el nuncio de Su Santidad, estuvo en la legación de Méjico, y hablando monseñor Rinaldini con los que le interrogaron, quitó importancia a lo que le había ocurrido, y sonriendo decía: «Es nerviosa esta población madrileña.»

El subsecretario del ministerio de Estado visitó al Nuncio para lamentarse de lo ocurrido.

Los abogados han dirigido una carta al ministro de la Gobernación protestando contra el calificativo de *golfo* que les ha aplicado al juzgar la manifestación realizada el día de la vista en el Supremo del caso de la señorita Ubao. Dicen los firmantes de la carta que al tributar un homenaje al abogado defensor de la madre de la señorita Ubao, honraron a la toga y a quien tanto la enaltece como el Sr. Salmerón.

Día 11.—A las 19 comenzaron a formarse grupos en la Puerta del Sol, y la Guardia civil dió algunas cargas, replegándose los manifestantes hacia la Carrera de San Jerónimo, sin cesar en sus vivas y mueras.

Marcharon los grupos al Círculo de los luises, apedreándolo, y allí se repitieron las cargas; también las hubo en la plaza de Santa Ana. Los manifestantes pasaron por frente al Círculo militar y vitorearon con entusiasmo al ejército.

Mientras esto ocurría en la Puerta del Sol, un grupo compuesto de 1.000 individuos se corrió a los barrios extremos, tomando la dirección de la plaza de Jesús, donde hay un convento de frailes, y lo apedreó, rompiendo cristales y persianas. Los frailes, aterrorizados, subieron al tejado, desde donde pedían auxilio. Los manifestantes, dando vivas a la República, fueron por las calles de Santa María, San Juan y San Pedro a la de Atocha.

Se practicaron 40 detenciones; un agente de policía fué desarmado en la Puerta del Sol, y un guardia civil resultó herido de un ladrillazo en la cabeza.

En la Carrera de San Jerónimo un guardia civil de caballería chocó contra un coche que estaba parado frente a Lhardy, y cayeron en tierra el cochero, el lacayo y el guardia. Los compañeros de éste cargaron sobre los transeúntes.

Día 12.—El Gobernador ha publicado el siguiente bando:

«Decidido a mantener el orden público y evitar todo hecho que pueda perturbarlo, he acordado:

1.º Prohibir la formación de grupos que interrumpan el tránsito público y toda manifestación no autorizada previamente.

2.º Los grupos, si llegan a formarse, serán disueltos por los agentes de

la autoridad, de conformidad con el artículo 257 del Código penal.

3.º Los que contraviniesen las reglas del presente bando serán detenidos y entregados a los Tribunales para ser juzgados con arreglo a las prescripciones del artículo 9.º, Libro 12.º del Código penal vigente.

4.º La guardia civil, fuerzas del cuerpo de seguridad y demás dependientes de mi autoridad quedan encargados de hacer cumplir con toda urgencia lo dispuesto en este bando.

De la prudencia y de la sensatez de los habitantes de Madrid, espero confiado el exacto cumplimiento de las anteriores disposiciones evitándose el empleo de las medidas que las leyes determinan.»

Este bando fué acordado en un Consejo urgente que celebraron los ministros.

A las 17'30 (cinco y media tarde), un numeroso grupo de manifestantes se presentó en los barrios bajos.

De los grupos salieron varias voces indicando que se dirigiera la manifestación hacia la fábrica de Tabacos.

En aquella dirección se marcharon los grupos, cuando al llegar a la plaza del Matute, les salió al encuentro la guardia civil.

De los grupos se oyeron algunos vivas a la libertad y mueras a la reacción.

La guardia civil cargó contra los manifestantes, originándose entonces una verdadera batalla campal.

Los sablazos de la policía y de la guardia civil eran contestados con piedras y mueras de los manifestantes.

Con este motivo hubo carreras y alarmas.

Los balcones estaban llenos de curiosos.

Los transeúntes se refugiaron en los portales de las casas.

Las pedradas causaron muchos desperfectos.

La fuerza pública hizo algunas detenciones.

La manifestación siguió después de este incidente hasta la plaza de Lavapies, en donde volvieron a repetir las mismas escenas y dieron nuevas cargas la policía y la guardia civil.

Allí se disolvió la manifestación.

Al anoecer la Puerta del Sol presenta un aspecto extraordinario.

Las bocas-calles están tomadas militarmente por fuerzas de la guardia civil.

Todos los cafés y establecimientos de comercio tienen cerradas las puertas.

Los transeúntes comentan los sucesos, no pudiendo detenerse a formar grupos por impedírselo la policía.

Rara es la calle de las del centro de Madrid, en donde no se ha dado al anoecer una carga.

No ha quedado un farol, ni un cristal sano por donde han pasado los amotinados.

A las 19'30 (siete y media noche) el cierre de tiendas era general.

En las calles de la Verja, Paz y otras inmediatas el cierre se ha extendido hasta las tahonas, tabernas y farmacias.

A las 19'30 (siete y media de la noche), ha estallado un petardo en la calle de la Montera sembrando la alarma.

Hubo la consiguiente agitacion y la gente corría despavorida á refugiarse en los portales.

A las diecisiete y media los grupos se dirigieron á la calle de Zorrilla, donde está la residencia de los jesuitas.

Un peloton de la guardia civil montada disolvió á los manifestantes.

Estos se rehicieron y la emprendieron á pedrada limpia contra el edificio y contra los guardias.

Resultaron muchos heridos y contusos.

Al poco tiempo llegaron refuerzos de la guardia civil de á caballo.

Dióse una carga brutal, consiguiendo al cabo dejar limpia la calle.

Nuevamente volvieron á rehacerse los grupos.

El oficial de la guardia civil que mandaba las fuerzas, ordenó dar un toque de atencion, disolviéndose los grupos, que marcharon en direccion á la plaza de Santa Ana.

A las veintidos y media (diez y media noche), un grupo numerosísimo se dirigía por la Puerta de Alcalá, con ánimo de ir á la casa donde vive el señor Salmeron.

La guardia civil y las fuerzas de policia hicieron frente á los manifestantes.

De uno de los grupos se hizo un disparo, entonces los agentes de la fuerza pública cargaron contra los manifestantes, los que contestaron con piedras y se oyeron también algunos tiros.

A consecuencia de esta refriega, han resultado con una herida de un balazo en una oreja un muchacho, de otro balazo resultó herida gravemente una señora y el capitán del cuerpo de seguridad, señor E. Manrique.

Heridos leves y contusos fueron muchos.

Se hicieron algunas detenciones.

Granada

Día 10.—Han ocurrido gravísimos sucesos hoy en esta capital.

Esta tarde la Junta general de obreros y la sociedad La Obra han celebrado reuniones para tratar de la huelga de Gijon y enviar á los huelguistas un testimonio de simpatía.

Las reuniones estuvieron animadísimas habiéndose pronunciado entusiastas discursos combatiendo la reaccion, aprobando la conducta de los obreros gijonenses y censurando el proceder del Gobierno en lo que se refiere á los abusos que se han cometido.

Se acordó que una numerosa comision dirigida por el presidente de la sociedad La Obra, acompañado de algunos demócratas se dirigiera al Gobierno civil para dar cuenta al gobernador de los acuerdos tomados rogándole que transmitiesen al Gobierno los deseos de los obreros.

La comision compuesta de quinientas personas trató con el gobernador de los asuntos pendientes.

El gobernador les recibió con gran amabilidad.

Al regresar la comision su número aumentó en el camino que pronto se componía de unas tres mil personas.

Esta multitud recorrió algunas calles dando gritos de ¡Viva la libertad! y ¡Mueran los jesuitas!

Los manifestantes cada vez mas numerosos, se dirigieron por la calle de la Duquesa á la de Mesuler y Puerta Real, deteniéndolos allí una seccion de la Guardia civil montada.

La manifestacion se dirigió entonces por la calle de los Reyes Católicos, desembocando en la Gra Via, donde existe el edificio de los jesuitas.

Allí el presidente de La Obra y el elemento directivo de la manifestacion aconsejaron á los manifestantes que se dirigieran á la Obra, donde el presidente les dirigió la palabra.

Algunos grupos de manifestantes y curiosos, formando un conjunto de unas tres mil personas, continuaron la circulacion por algunas vías.

Algunos grupos quedaron frente al edificio de los padres jesuitas y no cesaban de gritar, cuando de pronto sonó un disparo de fusil.

Al principio pocos se apercibieron de ello, y lo creían imposible pues ninguno de los manifestantes llevaba armas.

Al poco rato se oyó otro disparo y luego ocho ó nueve detonaciones mas que parecían salir del convento.

Esto causó gran asombro primero y después gran excitacion, pues se tuvo la certeza de que los disparos habían salido de dicho edificio y se hicieron varios comentarios.

Los grupos aumentaron considerablemente.

Después de esto se oyeron algunos disparos mas desde el convento y hasta se dijo que había resultado un herido á consecuencia de ellos, pero esto no se ha confirmado.

Al oscurecer iban aumentando los grupos y los gritos de ¡mueran los jesuitas! eran mas frecuentes y nutridos.

Llegó la guardia civil que fué recibida con silbidos.

La excitacion iba en aumento.

Una comision numerosísima, formada en su mayoría por artesanos, se ha dirigido al Gobierno civil á dar cuenta al gobernador de los sucesos ocurridos para pedir que se procediese en justicia contra los autores de los disparos.

Recibida la comision en el Gobierno expuso su deseo.

El señor Comenge se dirigió al edificio de los jesuitas acompañado del coronel de la guardia civil.

Llamóse varias veces á la puerta del convento, que por fin se abrió.

Algunos agentes de orden público mantenían á la muchedumbre á distancia mientras duraba la conferencia del gobernador con los PP.

El público se mantenía en actitud expectante.

A respetable distancia permanecía la guardia civil.

Al salir del convento el gobernador fué rodeado por la multitud.

Este dijo que de la averiguacion que había hecho resultaba que había guardias dentro del local de los jesuitas que eran los que habían hecho los disparos.

También dijo que se instruiría sumaria en averiguacion de lo sucedido.

Después continuaron los mueras á los jesuitas y vivas á la libertad.

Los grupos intentaron varias veces aproximarse al convento siendo rechazados.

Gran número de manifestantes de los que rodeaban el convento recorrían las calles del Mesuler y Puerta Real, gritando ¡Mueran los jesuitas!

Se cerraron casi todas las tiendas y almacenes y se produjeron algunas carreras.

un grupo de revoltosos intentó apoderarse de una escopeta y varios revólveres de una armería.

El dueño de esta solicitó el auxilio de la fuerza armada.

En los sucesos de Granada con motivo de las manifestaciones, se registra uno desgraciado.

Creiendo un armero que la multitud iba á atacarle la tienda, hizo un disparo sobre los manifestantes, hiriendo de gravedad á uno de los individuos que querían penetrar en dicha tienda.

Día 11.—A las ocho de la mañana ha sido nuevamente apedreado el convento de Jesús, rompiendo la mayor parte de sus cristales.

Dentro de la iglesia diéronse mueras á los frailes y á los jesuitas, habiéndose cerrado el templo.

A las nueve de la mañana ha llegado la benemérita, rodeando el convento y restableciendo la tranquilidad por completo.

Dice el gobernador civil que los disparos que se hicieron desde el convento fueron hechos por las parejas de la benemérita, encerradas allí al medio día.

En el asalto de la armería de la calle de Melinies se hicieron seis disparos, resultando herido el niño Angel Navarro, de ocho años de edad.

El gobernador civil ha ordenado la concentracion de la fuerza de la benemérita en la casa-cuartel.

Los estudiantes al dirigirse á la Universidad encontraron las puertas cerradas por orden del Rector.

Los estudiantes prorrumpieron entonces en gritos, protestando contra las vacaciones que se les concedía, obligando á que se presentara la guardia civil, que los disolvió.

Se teme que ocurran graves desórdenes.

Es imposible comunicar todo lo que ocurre por oponerse á ello la censura.

Día 12.—Las ultimas noticias que hay son de que se han reproducido las masas de ayer.

Zaragoza

Día 11.—Como se temía, los estudiantes han protestado de las vacaciones ordenadas.

Un numeroso grupo de estudiantes recorrió algunas calles con una bandera.

La guardia civil los disolvió, repartiéndoles diestro y siniestro sablazos.

Los manifestantes recibieron á la benemérita á pedrada limpia.

Después se dirigieron los manifestantes á la residencia de los P. P. Jesuitas dando gritos de ¡Abajo la reaccion! ¡Viva la libertad! ¡Mueran los jesuitas!

A poco que comenzó la manifestacion se cerraron los establecimientos y oficinas públicas y cesó la circulacion de los tranvías.

La guardia civil de caballería dió varias cargas para disolver á los manifestantes.

Unos treinta números de guardia civil de infantería tomaron posesiones en el colegio de los jesuitas.

Ha quedado custodiado el edificio.

Ha penetrado una bala en la sala de aparatos.

El pánico cunde por la ciudad.

Según noticias han resultado seis heridos á consecuencia de las escara-

muzas entre la guardia civil y los manifestantes.

Dos de los heridos lo son de mucha gravedad.

El capitán general salió á la calle para calmar los ánimos y apaciguar á la muchedumbre siendo aclamado por los manifestantes con los gritos de ¡Viva el general republicano!

Este grito y otros semejantes son los que han partido de los grupos durante todo el día.

La protesta contra la reaccion se ha mantenido viva.

Las masas no se detenían ante los sables y revólvers de los agentes de la autoridad.

Hay un moribundo que es un muchacho de diez y ocho años llamado Agustín Alboro que tiene el pecho atravesado de un balazo.

Se le han administrado los Santos Sacramentos.

Se han cerrado los teatros y cafés.

Día 12.—Una comision de estudiantes ha visitado al gobernador civil, protestando de la conducta observada ayer por la policia, y pidiendo la dimision del jefe de la misma.

Con el mismo objeto ha visitado á los directores de los periódicos locales.

Se propone, asimismo, enviar una protesta al Gobierno.

En la plaza de la Constitucion se hallan estacionados, algunos grupos en actitud poco pacífica.

De vez en cuando se repetían las silbas.

Los comercios están cerrados.

Las avenidas de la plaza de la Constitucion están tomadas por la fuerza pública.

Se trabaja con objeto de abrir una suscripcion popular á beneficio de las victimas de los sucesos de ayer.

Valencia

A las tres y cuarto de la tarde del 10 empezaron á formarse en la plaza de la Reina.

Enterados los manifestantes de que en el Restaurant Burrien estaba almorzando el señor Blasco Ibáñez, fueron á invitarle para que se pusiera al frente de la manifestacion.

El señor Blasco Ibáñez dirigió la palabra á los que le invitaban y les recomendó la prudencia y el orden.

La manifestacion se dirigió por la calle de San Vicente, bajada de San Francisco y calle del Pintor Sorolla.

Cuando empezó el movimiento, los manifestantes no serían mas de mil, y al llegar á la calle del Pintor Sorolla pasaban ya de dos mil.

El grupo, que iba engrosando, daba gritos de ¡viva la libertad! y ¡muera la reaccion!

Una vez llegados los manifestantes á la calle del Pintor Sorolla, apedrearón el Colegio de la Presentacion, fundado bajo la advocacion de Santo Tomás de Villanueva.

Entonces Blasco Ibáñez arengó á las masas, diciendo que no era aquella la manera de defender la libertad.

Las palabras del señor Blasco Ibáñez produjeron buen efecto, no continuando la pedrea.

La manifestacion se dirigió por las calles de la Universidad, Comedia y Paz regresando á la plaza de la Reina.

Al llegar á este punto, se encontraba allí un coche que conducía al gobernador civil, al secretario del Gobierno y al comandante de la benemérita.

La muchedumbre apedreó el ca-

ruaje, rompiendo sus faroles y produciendo contusiones en el costado derecho al cochero José Tamarit.

El señor Blasco Ibáñez se puso delante de la portezuela del caruaje para evitar que la muchedumbre continuara arrojando piedras.

El coche partió al galope de los caballos en dirección al Gobierno civil.

El Gobernador dictó las disposiciones convenientes para reprimir el alboroto. Seguido de los manifestantes se retiró el señor Blasco Ibáñez, dirigiéndose al Casino Republicano.

Otro grupo de manifestantes se dirigió hacia la residencia de los PP. Jesuitas, dando vivas y muéras, volviendo a reunirse en la plaza de la Reina.

A las dieciséis y media, dos secciones de la guardia civil de caballería, mandadas por los tenientes Salavera y Gutiérrez, se presentaron en la plaza de la Reina.

Los manifestantes se retiraron por la calle de Alboraya a las afueras de la capital, situándose frente al Colegio de las Vocaciones y el de San José.

Allí fueron al poco rato fuerzas de la guardia civil y de policía.

A última hora la muchedumbre ha rociado de petróleo las puertas de la residencia de las Camilas, situada en la calle de Nájera.

Advertidas las autoridades de lo que sucedía dictó orden de que se procediera a lavar las puertas de dicho convento, quedando allí un retén de policía.

A las siete de la tarde se oyeron dos fuertes petardos cerca del convento de los Jesuitas, que produjeron gran alarma, pero no ocasionaron ninguna desgracia por estar cargados con pólvora.

Han visitado al gobernador, el alcalde, el jefe de la guardia civil y otras personalidades.

En el juzgado se instruyen diligencias en averiguación de quienes sean los autores de la agresión al gobernador.

Día 11.—Los estudiantes de esta Universidad, que, como es sabido, deseaban que continuasen las clases, se han presentado esta mañana en dicho centro docente, encontrando cerradas sus puertas.

En vista de ello, han organizado una manifestación que ha visitado las redacciones de los periódicos republicanos, a cuyos directores han entregado una protesta de que se hayan suspendido las clases con motivo del casamiento de la princesa de Asturias.

También visitaron al rector de la Universidad rogándole que telegrafe al ministro de Instrucción pública en igual sentido.

Desde la Universidad se han dirigido los manifestantes a la calle de San Vicente, donde han hecho una colecta entre ellos para comprar lienzo encarnado y amarillo con el cual confeccionaron una bandera que llevaban al frente y a la cual colocaron gasas negras.

Al pasar la manifestación por la calle de la Nave, un albañil arrojó una piedra contra un agente de policía, el cual sufrió una contusión.

El agresor fué detenido y llevado al Gobierno civil.

Los estudiantes visitaron al gobernador civil para rogarle pusiera en libertad a varios de sus compañeros que suponían se hallaban detenidos; pero el señor Díaz Merry les manifestó que la única detención que se había efectuado fué la del citado albañil.

El gobernador recomendó a los estudiantes que se disolvieran pacíficamente, como así lo hicieron, habiendo desistido de pasar por frente de la residencia y de los conventos de jesuitas.

—Los alumnos de la Facultad de Medicina también han protestado de la suspensión de clases, uniéndose a los de Derecho para formar con ellos la manifestación de que he dado cuenta.

Los citados estudiantes acudirán mañana y todos los días de esta semana al anfiteatro del hospital con objeto de estudiar algunos casos clínicos.

Por su parte, distinguidos profesores de la Facultad de Medicina darán a sus alumnos conferencias científicas, las cuales empezarán mañana.

Día 12.—Reina completa tranquilidad. Los alumnos de la Facultad de Medicina asistieron esta mañana a la clínica del hospital y al anfiteatro del mismo, con objeto de oír las explicaciones de sus profesores respecto a la autopsia de un cadáver que allí se ha verificado.

Mañana, a las diez, empezarán en el Ateneo Científico las conferencias que darán los profesores de la citada Facultad y que sustituirán, mientras duren las vacaciones, a la explicación en las clases.

UN DIQUE PARA MAHON

AL GOBIERNO

En la contienda entablada por todos los que en Baleares valen y significan en favor de que el llamado dique de Subic, en vez de venderse, se destine al puerto de Mahon, votamos con los que así piden.

El ministro de Marina parece ser que no es de ese criterio. No nos importa. Tenemos el nuestro. Sabemos que tanto como los barcos son necesarios los medios de repararlos y limpiarlos. Recordamos la opinión de los críticos extranjeros, que al ocuparse de la salida de Cuba de la escuadra de Cervera, y de la escasa velocidad que alcanzaron sus buques, se fijan en la falta de dique en aquella bahía. Tampoco echamos en olvido, que desde el extranjero se nos aconseja, si queremos ser aún algo en el concierto de los pueblos, que tengamos unas cuantas plazas costeras bien defendidas y provistas de los medios que necesitan las escuadras para abastecerse y maniobrar, y entre ellos, ninguno mas perentorio que los diques para carenas y limpieza de los fondos.

Es decir, que tanto como los navíos de combate, y para el buen funcionamiento de éstos, son indispensables los diques, y, por lo tanto, ni el construido para Subic, ni el otro que se construyó para la Habana, sobrarían en nuestros puertos principales; al contrario, ellos constituirían un recurso valioso, que sería buscado y ambicionado por las flotas extranjeras, y que lesjos de representar un gravamen para el Estado, sería fuente de beneficio.

Allado de esos argumentos está el no menos importante de que la venta se hará siempre perdiendo, y que lo que produciría no nos sacará de pobres, ni nos permitirá construir acorazados, ni siquiera concluir las obras navales que hace años están en trabajo, y a las cuales no se les ve el fin.

En cambio, los diques son aprovechables, desde luego, no sólo por la Marina de guerra nacional y extranjera, sino por la Marina mercante, y no hay razón alguna que sancione su venta, puesto que no sobran en nuestros puertos.

Por eso creemos que este asunto es de aquellos que no deben resolverse a la ligera, por el capricho de un ministro de obtener unos cuantos cientos de miles de francos para aplicarlos a sostener obras de dudosa utilidad y eficiencia, sino que debe pensarse detenidamente, escuchando los clamores de las personas amantes de nuestro prestigio y que se afanan por aumentar los recursos navales de los pocos puertos que tenemos medianamente defendidos.

Entre éstos se cuenta Mahon, lugar estratégico por excelencia en el Mediterráneo, centro codiciado de poder naval, que nos envidian los países mas fuertes de Europa; pues bien, ya que no tengamos barcos de guerra, siquiera hagamos de Mahon un puerto militar fuertemente artillado, dotado de todos los recursos que sean necesarios a los buques de guerra para navegar y combatir con éxito, y centro de un poder naval estacionario que sería base de donde sacar ventajas para el porvenir.

El reconstruir la Marina de guerra es cosa larga; no se ve surgir el ministro del ramo capaz de acometer la empresa con probabilidades de fortuna; ya que no tengamos Marina movilizable, no perdamos siquiera esos recursos navales estacionarios, que pueden proporcionarnos alguna preponderancia en los mares que bañan nuestras costas.

Repetimos, pues, que en lo relativo al dique de Subic, votamos con los que desde Mahon piden que no se venda, sino que se destine a dicho puerto, donde seguramente ha de hacer un buen servicio de utilidad práctica para la Patria.

Fijese en todo eso el Gobierno, y no se deje imponer en este caso claro, concreto y bien definido.

Venga a Mahon el dique de Subic, y venga pronto, porque acaso haga falta no tardando.—X.

(«La Correspondencia Militar.»)

UNA CARTA

En la sesión celebrada hoy por el Ayuntamiento de esta ciudad, el señor Rodríguez ha dado lectura a una extensa carta del Diputado a Cortes por este distrito, D. Rafael Prieto y Caules, dando minuciosa cuenta de su gestión cerca del Gobierno sobre el asunto del dique de Subic.

Según dicha carta, todas las entidades técnicas de Guerra y Marina están contestes en que el puerto de Mahon es el único indicado para la instalación de dicho dique; y escita a las fuerzas vivas del país para que penetrándose de la necesidad de llegar cuanto antes a una completa inteligencia respecto a las proposiciones que han de presentarse al Gobierno para recabar la cesión del referido dique, se agiten y trabajen para estudiar y resolver tan interesante problema.

El Ayuntamiento creyendo muy en su lugar las indicaciones de nuestro Diputado a Cortes, ha nombrado una Comisión presidida por el Sr. Alcalde, y compuesta de los Sres. D. Juan Orfila, D. Juan J. Rodríguez, D. Juan Balle Coll, D. Bartolomé Escudero Marent, D. Pablo Ruiz Verd, D. Juan Taltavull García, D. Guillermo Goñalons, D. Juan Victory, D. Pedro Ballester Pons y D. Antonio Tudurí Monjo, con encargo de proponer los medios que estime mas convenientes al logro del fin que se persigue.

El celo que despliega el Sr. Prieto en este asunto de tanta importancia para Menorca, merece plácemes y nosotros se los tributamos entusiastas y sinceros, interpretando, con seguridad, la opinión del país.

La obra es de tal magnitud, que ningún hijo de Menorca puede permanecer extraño a ella.

Las diversiones públicas que tuvieron lugar en la noche de ayer en el Teatro y sociedades recreativas, estuvieron regularmente concurridas, notándose buen número de máscaras en los bailes, observándose en todas partes el mayor orden.

Para mañana se anuncian nuevamente bailes de trajes en los centros recreativos.

En «El Consey» habrá función, representándose las zarzuelas «El Barquillero», «Las Bravías», y «María de los Angeles», despues de la función habrá baile de máscaras.

Hoy termina el período legal de caza, y por lo tanto mañana será el último día de venta de las piezas que se presentan en el mercado.

El Delegado del Banco Vitalicio de España, D. Pascual J. Hernández, ha hecho entrega en esta ciudad, a doña Barbara Ferrer viuda de Soler, de la cantidad de 5.000 pesetas, como beneficiaria del seguro sobre la vida que su señor esposo el capitán de Infantería D. Jaime Soler Grimalt tenía contratado con dicha casa aseguradora.

Es digna de elogio la referida compañía por la exactitud en cumplir los compromisos que contrae.

Las antiguas fragatas de guerra «Girona» y «Aragón» han sido adquiridas por D. Victor Pansú, de Barcelona, por la cantidad de 402.000 pesetas. Según noticias, los citados buques han sido traspasados a una casa belga, la cual se hará cargo de ellos en los caños de la Carraca y a remolque los hará trasladar al punto del extranjero que mas le convenga para ser desguazados. Por la administración de la armada se han concedido 500 toneladas de hierro viejo para serxir de lastre a ambos buques.

Leemos:
«El Gobierno americano, en vista de que no es posible llegar a un acuerdo con el Gobierno español acerca de la venta del dique seco de la Habana, ha decidido fijar un plazo para que el referido dique sea retirado del lugar que ocupa en la bahía.»

El partido conservador de Palma ha acordado apoyar, en la elección parcial de Senadores por esta provincia la candidatura del Sr. Obispo de Sion.

Sabemos que el baile que la «Aurora Boreal» prepara para mañana será el mas concurrido de los de la presente temporada, siendo muchísimos suscritos.

A las diez de la noche hará su primera presentación la «Estudiantina Mahonesa» convertida en comparsa de negros, que además de recordarnos algunos números del año último ejecutará una danza, fiel retrato del país cubano, imitando un baile casero, con sus correspondiente guatique y unos tangos dedicados al Siglo XX.

A las doce de la misma noche tendrá lugar una magnífica lluvia de plata.

El sorteo de palcos se verificará a las doce del día de mañana.

A divertirse, que el Carnaval toca a su fin.

Nuestro particular amigo el Dr. don Basilio Pons, de Alayor, ha tenido el inmenso dolor de ver morir a su hija única D.^a Ursula, joven de 33 años, después de 5 meses y 10 días de constantes sufrimientos, que han ido minando poco a poco su existencia. ¡Pobres padres!

Acompañamos a tan buenos amigos en su dolor, inmenso, como también a sus hijos D. Bernardo, D. Juan y don Basilio, les deseamos la resignación cristiana para soportar tan rudo golpe, y quedamos rogando a Dios acoja en su seno el alma de la finada.

Habiendo presentado la renuncia de guardia municipal del pueblo de San Luis D. Juan Moya, ha sido nombrado interinamente para dicho cargo el que lo había desempeñado por espacio de muchos años D. Isidro Cleofé.

Ademas de los bailes que dará estos últimos días en nuestro teatro «La Aurora Boreal», los habrá en los salones del «Círculo Menorquín» y Consey.

GLOSAT

Lo habrá las noches de mañana sábado y domingo en el cafetín de la calle del Castillo n.º 161.

Telegramas DE El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 14.

Un despacho de la Habana dice que la Asamblea constituyente de aquella isla ha aprobado con gran mayoría, un artículo del proyecto constitucional, por virtud del cual se declara que todas las deudas contraídas antes de la promulgación de la Constitución serán rechazadas, excepto aquellas que se contrajeron en interés de la revolución cubana a partir del 24 de Febrero de 1895.

Madrid 14.

En Reus se promovió un tumulto que pudo haber tenido graves consecuencias.

Pedían públicamente limosna, dos frailes franciscanos y amotinándose contra ellos un grupo de hombres y muchachos les lanzaron piedras, gritándoles «Mueran los frailes» viéndose precisados los dos postulantes a buscar refugio en el Ayuntamiento para resguardarse de las iras de aquella gente.

Ambos sacerdotes salieron por una puerta falsa del referido edificio teniendo que abandonar a Reus.

Madrid 14.

Lotería.—Celebrado hoy el sorteo, han obtenido los primeros premios los números siguientes:

14.840—250.000 pesetas				
12.897—120.000				
2.080—75.000				
Con 5.000 pesetas				
15887	1663	4074	18768	5781
1146	12148	4065	6454	15219
16041	2182	10568	7865	

ANTIRREUMÁTICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias

CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMÁTICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Faustino, Jovita, Cástulo y Severo.

Santo de mañana.—Stos. Julián, 5.000 compañeros mártires y Juliana.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de Nazaret en el Carmen.

Cotizacion oficial

Madrid 14—4 t.	
4 por ciento interior.	70'80
Idem Exterior.	77'70
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	92'20
Billetes Hip. Cuba, 86.	00'00
Idem id. del go.	00'00
Acciones Banco España.	498'50
Comp. Arrend. Tabacos.	382'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlin.	000'00
París á la vista.	37'40 á 37'57
Londres á la vista.	34'64 á 34'66
Idem á 80 dias vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Movimiento del Puerto

Entrados el 14
De Barcelona y Alcudia, vapor correo «Isla de Menorca».

Don Guillermo Pons Alzina, Al- Alcalde-Presidente del Muy Ilus- tre Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: Que el día 3 del próximo mes de Marzo y hora de las nueve se reunirá el Ayuntamiento de mi presidencia en la Casa Consistorial para dar principio al acto de la clasificacion y declaracion de soldados correspondientes al Reemplazo del presente año, conforme á lo dispuesto en la vigente ley de reclutamiento.

Deberán concurrir todos los mozos sorteados para ser medidos y reconocidos y para exponer lo que tengan por conveniente aquellos que se crean con derecho para ser exceptuados ó exentos.

Lo que se anucia para conocimiento de los interesados á quienes se les entregará además una papeleta de citacion individual.—Mahon 15 Febrero 1901.—Guillermo Pons.

AL COMERCIO

Se participa á los señores cargadores que la polacra goleta ANITA, al mando de su patron D. José Guerrero, se halla en Barcelona á la carga para ésta, de cuyo punto saldrá á mediados de la próxima semana.

Para informes y demás dirigirse en Mahon á D. Miguel Estela Thomás, y en Barcelona á los Sres. Moll y Corominas en liquidacion. 14—15—16

TRASLADO

La Caja de Ahorros y Préstamos se ha trasladado á la calle del Castillo, núm. 26, donde continuará las operaciones á que viene dedicándose. Calle del Castillo, núm. 26.

PARA VENDER

Un caballo de ocho palmos para tiro, educado en todo, que reúne todas las cualidades que se desea.

Informes: Francisco Anglada, en Ciudadela.

3—4

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los CIGARILLOS ANTIASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno, dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

SALON

—DEL—

CÍRCULO MENORQUÍN

Grandes Bailes de Máscaras

los días 16, 17, 18 y 19 del actual

A las 21

En el restaurant de dicha Sociedad se servirán toda clase de comidas á precios módicos. v. s. l.

PRIMER PREMIO

Laureada con el Primer y único Premio concedido

en el Concurso de Emulsiones de Aceite de hígado de bacalao convocado por el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Recomendada con encomio por la Academia y Laboratorio de Ciencias Médicas de Cataluña. Es mucho más agradable, más nutritiva y más rica en cantidad de aceite que la Emulsión Scott. Es de sabor tan agradable que los niños la toman con delicia. Es más rápida en sus efectos nutritivos, y extraordinariamente más reconstituyente que el mejor aceite de hígado de bacalao. Es de admirable y especial eficacia para dar fuerzas y robusto desarrollo á los niños débiles y enfermizos ó que no crecen bastante fuertes, á los anémicos y demacrados, á los linfáticos y predispuestos al escrofulismo, y á los que por poca nutrición de los huesos presentan síntomas de raquitismo ó son muy tardíos en andar.

EMULSION FORCADA

SE VENDE EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

UNICO DOCTOR FORCADA 1896 CONCEDIDO

MARQUETERÍA Y CALADOS

DE ANTONIO MIRANDA

Sucesor de A. Ciriquian y J. Solar

Arte de hacer en breves instantes y sin ningun aprendizaje, preciosos objetos calados en madera y metal.

Grandes depósitos de máquinas, sierras, dibujos, maderas, adornos y todo lo que se relaciona á dicho arte.

Catálogo ilustrado de Marquetería, 0'30 ptas.

FÁBRICA DE MUEBLES RÚSTICOS Y DE BAMBÚ

Plaza de Santa Ana núm. 4.—Barcelona. 1—15



Q. E. P. D.

La Señorita Doña Ursula Pons y Salord

de 33 años de edad

HA FALLECIDO

Á LAS 8 DE LA MAÑANA DE HOY

despues de larga y penosa enfermedad

Sus desconsoladísimos padres D. Basilio (Médico) y D.^a Isabel, y sus hermanos D. Bernardo, don Juan y D. Basilio (Director de la Sucursal del Banco de Mahon en Alayor), tíos, primos y demás familia al participar á sus amigos tan sensible pérdida, les ruegan tengan presente en sus oraciones el alma de la finada.

Alayor 14 Febrero de 1901.